

Para los padres de familia

El hogar y la escuela

X.— El ejemplo en la educación

Su influencia e importancia.—«De tal palo, tal astilla», dice un adagio vulgar, muy viejo y muy cierto, el cual nos da a entender que los hijos y los discípulos, por la influencia del ejemplo que reciben, son el fiel reflejo de sus padres y maestros; éstos son el molde en que se vacía el nuevo y tierno corazón del niño, con todos los gérmenes de las buenas cualidades y de los nacientes defectos, para que allí se modele y salga un hombre.

Los padres de familia y los maestros que, éstos en la escuela y aquellos en el hogar, dan buen ejemplo a sus educandos, sacarán de ellos casi siempre buenos hombres. Las madres y maestras activas, hábiles, honestas, humildes y religiosas, harán de las tiernas niñas, jóvenes adornadas de esas mismas cualidades.

Es el ejemplo, sin duda alguna, uno de los factores más importantes en la enseñanza de la niñez, por no decir que es el principal, pues de él depende, en su mayor parte, el éxito de la educación moral.

El buen ejemplo del hogar y de la escuela es el que da, a Dios los buenos cristianos; a la sociedad los buenos padres, y a la Patria los buenos ciudadanos.

Imitación infantil.—Se ha dicho que los niños son como los monos, y con mucha razón; la mayor parte de sus acciones son reproducción de las que en el hogar o en la escuela ha visto ejecutar. Si el muchacho ve que su padre es cortés y que saluda atentamente, también él será cortés y atento con los demás; si oye en casa palabras torpes, también él las pronunciará; si sus padres fuman y toman licores también lo hará; en fin, él imitará cuanto en el hogar vea hacer, sea bueno o malo. Lo mismo debemos decir de la escuela: el maestro que tiene autoridad moral sobre sus discípulos, verá que éstos tratan de imitarle en todo, no sólo en sus buenas maneras, sino aún en sus incorrecciones, cuando desgraciadamente las tiene.

Por esto padres, maestros y todos los que tengamos que enseñar y cuidar de la niñez, ajustemos nuestras acciones a la más sana moral, para que con nuestro ejemplo saquemos provecho de ese espíritu de imitación tan general en los niños.

Buenos y malos hábitos.—A fuerza de ejecutar a menudo una acción se adquiere la faci-

dad y el gusto para hacerla, y así se va adquiriendo una costumbre: si la acción que se ejecuta con frecuencia es justa y correcta, la costumbre adquirida será buena, y si ésta no es conveniente con las buenas maneras, será mala.

Los niños imitan las acciones que en sus padres y maestros ven, y esa imitación constante va formando en ellos las costumbres o hábitos que les acompañarán no sólo en esa feliz edad sino en todos los días de su vida. Si fueron buenos esos hábitos, serán más tarde gente de buenas costumbres; si fueron malos, serán personas viciosas y nocivas a la sociedad.

En el hogar y en la escuela es donde el niño adquiere para toda su vida los hábitos, buenos o malos; de allí sacará la felicidad y el bienestar del hombre honrado, o la miseria y desgracia que acompañan al vicioso.

Padres y maestros, mucho cuidado, pues, y mucho empeño en que los niños adquieran en el hogar y en la escuela buenos y honestos hábitos.

El escándalo.—Siendo, como ya hemos dicho, de tanta influencia en la formación de los buenos o malos hábitos el poder de la imitación infantil, se comprenderá la gran responsabilidad de los educadores que, en vez de contribuir a formar en la niñez costumbres sanas y provechosas, han sido para ella causa de escándalo.

Escandalizar a los niños es poner ante sus ojos malos ejemplos; y ya Jesucristo dijo sobre este punto: «Al que escandalizare a algunos de este pequeño que en mí creen, mejor le sería que colgasen a su cuello una piedra de molino, y le arrojasen al mar». Con estas palabras nos indicó la responsabilidad tan grande que tiene ante Dios y ante los hombres, el que con su mal ejemplo contribuye a la desmoralización de la juventud.

Si con esas palabras anatematizó Nuestro Señor a todos los escandalosos en general; ¿con cuáles apostrofará eternamente a aquellos padres y maestros, en cuyas manos de un modo especialísimo encomendó el Criador las inocentes almas de los niños, y en vez de educarlas con la bondad del buen ejemplo, contribuyeron a su desgracia con el escándalo?

Estas reflexiones deben, pues, influir en el ánimo de los padres y de los maestros, y hacernos pensar en la obligación tan for-

zosa de contribuir a la educación de la niñez, ante todo con nuestro buen ejemplo.

Z. Z.

Los juegos prohibidos

Parece que algunas personas interesadas en la explotación de los juegos de azar, se han acercado a los centros oficiales para inquirir si el gobierno tolerará o no dichos juegos durante las próximas fiestas cívicas de la capital.

Se nos informa que la respuesta que han obtenido es negativa.

Penoso es considerar el que algunos se imaginen siquiera que el Gobierno tenga facultad para coartar las prescripciones de una ley que impide la consumación de hechos condenados por la moral social. Bien es cierto que a esa indagación ha dado lugar el hecho de haber permitido la autoridad hará un año o dos el que en fiestas cívicas se violase la ley en referencia.

En todo caso celebramos que ahora no se toleren so pretexto de jolgorios los juegos de dados y otros análogos tan corruptores de la juventud y que unos pocos tahures utilicen para desplumar especialmente a incautos campesinos.

BURUNDULINADAS

Cuando Navidad acerca

Esta semana, precursora de Navidad, es riquísima en enseñanzas.

Es la última de adviento, santo tiempo de penitencia en que la Iglesia nos invita a «preparar la venida del Señor», y, los fieles, sumisos y obedientes, están prontos a responder a ese llamamiento de la Madre. Durante el día, y particularmente en las primeras horas de la noche, como los antiguos peregrinos, recorren las calles de la ciudad haciendo penitencia, dándose golpes, cuando no de pecho, por lo menos de pie. Tienen ya consagrada su *vía dolorosa*; la calle del Comercio, y la recorren de un punto a otro *preparando la llegada del Señor*. Se dividen en grupos, ya familiares, ya de amistad. Cada grupo entona las letanías de su predilección, y es curioso escucharlas, aquí y acullá: *letanías del regateo*, de la pobreza, de la carestía; del mal tiempo,

de la guerra, y hasta de los impuestos directos.

La *Romería* tiene sus estaciones: en unas abundan preciosas cabecillas ya doradas, ya morenas, en otras dominan los animales domésticos o las fieras; acá aeroplanos y máquinas eléctricas o de vapor, tranvías, ferrocarriles, camiones, automóviles; acullá los enseres del guerrero, desde el tambor hasta el cornetín.

Es de observar a los romeros, al pararse en cada *estación*: se escapan tamaños ayes de sus pechos, que parten el alma, apenas comparables al grito del musulmán cuando cae prostrado en tierra, clamando *Aláh! Aláh!*

Cuando se acerca la media noche, tan sólo queda, en la *vía dolorosa*, uno que otro peregrino ávido de hacer mayores penitencias para borrar sus pecados y preparar los caminos del Señor!

BURUNDULÍN

Solemnes cultos religiosos en la Iglesia de la Dolorosa los días 19, 20, 21 y 22 de diciembre de 1916, con motivo del séptimo centenario de la confirmación de la Orden Dominicana

DIA 19

6:30 p. m. Rosario a gran orquesta y alocución, Salve y Bendición con el Santísimo.

DIA 20

6:15 y 7 a. m. Misas de Comunión. 8:30 a. m. Exposición y Misa solemne celebrada por los RR. PP. Capuchinos, con asistencia del Excmo. Sr. Encargado de la Internunciatura Apostólica La Escolanía de la Iglesia Catedral, dirigida por el M. I. señor Canónigo Valenciano, cantará la *Misa Real*, de Dumont.—6:30 p. m. Rosario como el día anterior y sermón por el señor Pbro. don José G. Aníbarro. (Tema: *La Iglesia y las Ordenes religiosas*).

DIA 21

Todo como el día anterior. La Misa solemne será celebrada por los RR. PP. Paulinos, con asistencia del Ilmo. Sr. Obispo de Santa Rosa de Copán, Dr. don Claudio Volio. La Capilla del Seminario cantará la *Misa del Niño Jesús*, de Schweitzer. Predi-

cará en el Rosario el Ilmo. y Revmo. Señor Obispo de esta Diócesis. (Tema: *La Orden de la Verdad*).—9:30 p. m. Exposición, plática e inauguración de la gran Vela Nocturna en la que tomarán parte los miembros de esta Asociación, los Terciarios y cuantos católicos lo deseen.

DIA 22

6:30 a. m. Misa de comunión general de los Terciarios, socios del Rosario y demás fieles, celebrada por el Ilmo. y Revmo. señor Dr. don Claudio Volio.—8:30 a. m. Solemnísima Misa pontifical por el señor Obispo diocesano y sermón sobre *La Orden de Predicadores* por el Ilmo. señor Volio. Se cantará la gran *Misa del Santísimo Sacramento* sobre motivos del *Pange Lingua*, del Maestro Rivera y Miró, por un coro de 20 voces y 15 profesores de orquesta, bajo la dirección del M. I. señor Canónigo Valenciano. En la tarde, Rosario como en los días anteriores, procesión del Santísimo y solemne *Te Deum*.

Los tres días estará expuesto el Santísimo y haran la vela: el día 20 los Terciarios, día 21 los socios del Rosario Perpetuo de San José, día 22 las demás Divisiones del Rosario de los pueblos cercanos.—En los tres días habrá continuamente suficientes sacerdotes para oír confesiones.

Programa

De la Velada que con motivo de las Fiestas del Centenario se celebrarán en el Salón Teatro de la Dolorosa, el día 22 de Dbre. de 1916, a las 8,30 p. m.

PRIMERA PARTE

1. Marcha Real Española. Himno Nacional de Costa Rica
2. La Orden Dominicana bajo el manto de María.—Cuadro plástico, explicado por el niño José R. Campabadal.
3. Las Herejías gnósticas y la ciencia dominicana.—Discurso por el Pbro. don José G. Aníbarro.
4. Plegaria por doña Zelmira de Campella.—Alvarez
5. Visión de Inocencio III.—Poesía recitada por D. Francisco Romagosa.
6. Solo de Violoncello.—Por don Jorge Aguilar M.
7. Los Dominicos en la América. Discurso por don Alejandro Salazar.
8. Selección de Aires Españoles. Por la Orquesta.

SEGUNDA PARTE

1. Himno del Centenario—Coro y Orquesta.
2. El Fundador de la Orden Dominicana recibe el Rosario de la Santísima Virgen. Cuadro plástico explicado por el niño Demetrio Tinoco C.
3. Actualidad de la Orden de Santo Domingo.—Discurso por el Sr. Pbro. don Ramón Junoy.
4. Rosa, por la señorita Petra Rosat.—P. Tosti.
5. Canto a la Orden Dominicana. Poesía recitada por D. Eduardo Hütt.
6. Solo de Flauta.—Por don Roberto Cantillano.
7. La Orden Dominicana y el periodismo católico.—Discurso por don Eladio Prado.

INTERMEDIO POR LA ORQUESTA

8. Proyección de vistas alusivas a la Orden Dominicana.

ALMANAQUE

El mío del año entrante, que como de costumbre saldrá con mi nombre dentro de pocos días, deben solicitarlo los interesados a D. José María Arias P., en la Librería Lehamann (Sauter y C^{ia}), como también en el diario "NUEVA ERA", Asimismo pueden solicitarlo por medio del infrascrito en su oficina de ingeniería y contabilidad (calle 10^a Sur, entre avenidas central y 2^a Oeste, o sea entre "El Cometa y la Merced") o valiéndose de los teléfonos 547 o 737.

San José, 14 de Dicre. de 1915.

PEDRO N. GUTIERREZ

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Notas, noticias y casos

Facultad de Cirugía Dental

El próximo domingo, a la una de la tarde, en la Oficina de los doctores Jiménez Núñez, frente al Sagrario, se reunirán los miembros de la Facultad de Cirugía Dental, convocados para tratar de la aprobación del programa de exámenes para la incorporación de los Cirujanos Dentistas graduados en el extranjero, y de la reglamentación de los exámenes que deben presentar los empíricos.

Acto público

También tendrá lugar el próximo domingo en la mañana, el acto público final de la Escuela Horacio Mann, sostenida empeñosamente por su fundador don Ricardo Castro.

Fábrica Nacional de Licores

Gran adelanto ha tenido la Fábrica Nacional de Licores, antes destinada únicamente a producir alcoholes y licores ordinarios.

Actualmente se elaboran vinos, perfumes y licores finos.

Alegre desfile de automóviles

Al fin está al terminarse la carretera San José-Heredero que tiene por allí de unos doce kilómetros y que con tanto empeño ha sido construida por el actual Gobierno. Es una ruta amplia y plana, con buenos desagües, y que ha servido para que los presos ejerciten su fuerza física y no se aperecen en los encierros, como antes sucedía.

Parece que el norteamericano Mr. Ramson, negociante en automóviles y camiones, intenta celebrar el acontecimiento con un desfile de autos a la ciudad herediana.

Ojalá la idea resulte realizada. Nosotros, amantes del progreso, celebramos la terminación de la nueva vía.

El café en Rusia

El Representante de la Cámara de Comercio rusa en Costa Rica, hace gestiones a fin de establecer el comercio de café con su país, directamente.

A ese fin ha solicitado muestras para enviarlas y ver de llevar a cabo su idea.

Las regaderas

Las regaderas municipales han hecho su aparición por las calles capitolinas, es decir, por las mejorcitas, que las demás no dan paso a esas señoras.

Idea para un concurso

La gran abundancia de cuentos presentados al último concurso de El Imparcial, de los cuales catorce merecieron la aceptación del Jurado, aunque sólo dos se premiaron, nos sugiere la idea de lo importante que sería, en beneficio del desarrollo cultural del país, establecer otras nuevas secciones en esos certámenes literarios, así: cuentos en general; cuentos regionales costarricenses, cuadros de costumbres, leyendas y tradiciones, juguetes infantiles y novelas cortas. Este sería un gran estímulo para los aficionados a las danzas literarias y se disminuiría el número de competidores para cada tema.

Calle sin aplanar

Por toda la calle 10 norte se ha regado mucha piedra menuda, pero no se ha pasado la aplanadora y las llantas de los autos y coches se perjudican con ello. Ojalá se acordara de esto el activo Gobernador.

Reglamento de Bomberos voluntarios

Cuando se dará a conocer al público este reglamento?

Recordamos el constante peligro de los incendios y la insuficiencia del personal por su número. Ojalá en enero se comenzaran las prácticas para las cuales hay buen número de entusiastas.

Periódico de Oposición

Corre el rumor de que Actnalidades, nuestro brioso colega, será diario dentro de algunas semanas, pues ha tenido mucha demanda.

cesas hasta hoy ascienden a 3.800.000 y las inglesas a 1.300.000. De acuerdo con la opinión de autoridades militares competentes, los franceses han perdido en el Soma, hasta fines de noviembre, 250.000 hombres y los ingleses 550.000. Un vapor de guerra francés del tipo "Patrie" fué torpedeado por un submarino alemán en el mar Mediterráneo el doce de diciembre, causándole serias averías. El transporte francés "Maghelan" de 6.000 toneladas, que llevaba a bordo mil soldados, también fué torpedeado.

El barco de guerra "Patrie" no ha sufrido desperfecto

PARIS, 18.—El Almirantazgo francés anuncia que no es cierta la noticia de estar dañado el buque de guerra del tipo "Patrie". La pérdida del "Maghelan" ya se había anunciado.

El programa político del nuevo ministro

LONDRES, 18.—El Primer Ministro, Lloyd George, comunicará mañana a la Cámara el programa político del gobierno inglés.

Hundimiento de un barco

LONDRES, 18.—Fué hundido el vapor inglés Westomister.

Salvamento de naufragos

NUEVA YORK, 18.—El vapor italiano Adenga recogió ayer a doce marineros de la barca brasilera Nethis, quienes flotaban en el mar.

En Estados Unidos se pretende implantar el servicio militar obligatorio

El Jefe del Estado Mayor, general Scott, indicó a la comisión militar del Senado que el Estado Mayor General recomendaba sin reserva la abolición del servicio militar voluntario, debiéndose implantar el obligatorio porque había llegado el tiempo de que si el país quería evitar una guerra, debía estar preparado, y uno de los preparativos era la enseñanza o ejercicio militar obligatorio.

Regreso a Estados Unidos de tropas de la expedición a México

SAN ANTONIO, 18.—Mil seiscientos soldados de la Guardia Nacional fueron regresados a sus respectivos Estados y retirados de México. Aun quedan cinco mil hombres en la frontera.

Ultimos aerogramas

PARIS.—Después de haber hecho el recuento total, resulta que hemos capturado durante las operaciones en Verdum, once mil trescientos ochenta y siete hombres incluyendo doscientos cuarenta y siete oficiales. El material destruido y capturado incluye ciento quince cañones, cuarenta y cuatro lanzas bombas y ciento siete ametralladoras.

BERLIN.—De Copenhague informan que según avisos recibidos de Londres, veintiocho barcos en construcción para países neutrales, han sido confiscados por Inglaterra.

WASHINGTON.—La campaña para establecer el servicio general obligatorio ha tomado

tan fuertes proporciones que el presidente Wilson tuvo que admitirlo hoy en una publicación ante el pueblo. Los generales Scott y Wood en sus informes al senado demuestran el fracaso del sistema de servicio voluntario para la armada y el ejército y declaran que debe considerarse que la nación estará completamente indefensa sin el servicio general obligatorio. Todos los grandes periódicos están haciendo campaña a favor del servicio obligatorio.

BERLIN.—A pesar de que los rusos han estado en acción más de quince días descargado sus ataques ofensivos en los Cárpatos y montañas fronterizas fueron incapaces de evitar la catástrofe de Rumanía.

Noticias de la guerra de fuente alemana

Informe alemán del 13:—A parte del fuego de artillería en el distrito del Somme y Mosa, que temporalmente se aceleró y escaramuzas nocturnas por patrullas, ninguna acción importante.

En Rusia y Galicia nada de importante.

En los Cárpatos selvosos hemos ejecutado varias acciones eficaces de patrullas. En frente oriental de Siebenbürgen (Transilvania) repelieron también ayer tropas alemanas ataques rusos. En las montañas de Gorge en ambos lados del valle Trotus destacamentos de reconocimientos siguieron al enemigo en retirada.

Ejército Mackensen: el enemigo reforzado por caballería rusa que opuesto otra vez en la orilla Cricovu, que estaba muy crecido, se halla ahora en plena retirada hacia Noreste. Ejército noveno y el del Danubio lo persiguen en todo frente cerca de los caminos Buzen; ganamos terreno considerable tomando 3.000 y en las montañas otra vez 4.000 prisioneros.

De aquí y de allá

Matrimonio

Se anuncia para muy en breve el matrimonio del caballero nicaragüense don Rubén Acuña, con una simpática señorita de apellido Jiménez, en esta capital.

Que sean muy felices los nuevos contrayentes.

Convaleciente

La estimable señora doña Zoila de Moritz ha continuado mejor de la dolencia que la tenía postrada. Nuestra enhorabuena.

Los huerfanitos de fiesta

Nada más digno de aplauso que el interés que algunas personas se toman por los huerfanitos asilados.

Sabemos que se recogen donativos para hacerles una fiesta en la Navidad, en la cual se hará entrega del premio Carit a la niña más aplicada.

Hasta la fecha, desgraciadamente, ninguna persona ha querido donar otro obsequio para el mejor asilado de los niños.

A su tiempo daremos más detalles a este respecto, conformándonos por hoy con aplaudir muy sinceramente el esfuerzo de las personas caritativas en beneficio de los huerfanitos

Dr. RAFAEL CALDERON-M.
tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

PUNTE DE CONFIANZA.
Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la **PREPARACION DE WAMPOLE**. En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Maltas y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresco. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas

Hay lectura en la cuarta página.

VIDA MUNDIAL

1.387 prisioneros hechos por los franceses

PARIS, 18.—El ejército rumano fué retirado a proteger Jassy y Besarabia, mientras que las fuerzas están haciendo frente en línea de fuego y se espera detener al enemigo, para lo que han preparado sólidas defensas. Los franceses han tomado 11.387 prisioneros en Verdun durante los cinco últimos días, 115 cañones, 800 ametralladoras y 44 lanzas bombas.

Ya se recibieron en Londres las notas de paz alemanas.

LONDRES, 18.—Se recibieron las notas de paz de Alemania y sus aliadas remitidas por el embajador americano.

Detalle de las pérdidas francesas

BERLIN, 18.—El ejército teutón que avanza hacia el norte de Dobruja cruzó la línea más allá de Bandagh y Pecineaga. Las pérdidas fran

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior*, de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscríbese a "Nueva Era".

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS
ALMANAQUES PARA 1917
LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES
SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS
LIBRERIAS DE JAIME TORMO
Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado
LO MEJORY LO MAS BARATO
UNA VISITA PARA CONVENCERSE

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de E. U. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,
CAFES

Y CHOCOLATES.

**MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE
SESION DE ANOCHE**

Extensa orden del día debía desarrollarse anoche nuestra Municipalidad; pero, leídos los informes de los Regidores Orozco Castro y Alvarado sobre el veto del señor Gobernador a los contratos de Crematorio y Tarvia, el Presidente, Dr. Rucavado, visiblemente contrariado, después de ligero debate sobre el asunto, echó mano del gran recurso, de la gran arma de casi todos los Presidentes de corporaciones,—el timbre,— y, puestos de pie él y los concurrentes, declaró clausuradas las sesiones ordinarias del año que termina, dejando a todos boquiabiertos y con un palmo de narices, sobre todo a los *pobrecitos* empleados municipales, que esperaban que en esa sesión se votara el aguinaldo, a que—en mala hora,—los acosó el recordado y simpático don Rafael Vargas.

Este año, pues, no habrá Aguinaldo municipal. No quieren los municipales exponerse a otro veto. Sin embargo, este croniquero estima conveniente y digno de hacerse una excepción meritoria, a favor del Cuerpo de Bomberos. Las razones que existen para que deseemos y aún pidamos esa excepción son obvias: sus sacrificios y sus esfuerzos están a la vista de todo San José, de modo que un rasgo de generosidad de parte de los señores municipales a favor del benemérito cuerpo, sería visto con simpatía por la comunidad. Hacemos moción pues.

Ya se agita, en corrillos y por la prensa, la cuestión del Directorio que ha de fungir el año próximo, y hasta ciertas influencias se hacen valer al respecto. Pronto sabremos si los ediles no desean ser dirigidos en las sesiones por el actual Presidente Dr. Rucavado ni por el Vice, señor Alvarado.

ISAAC

Tres altas dignidades eclesiásticas visitan el Colegio Salesiano de Cartago

En el tren de la mañana de hoy partieron para la metrópoli costarricense el Ilmo. Revmo. Sr. Obispo Diocesano y el Ilmo. Sr. Encargado de la Internunciatura, quienes, en compañía del Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo de Santa Rosa Dr. Don Claudio Volio harán una visita al Colegio y Asilo de Huérfanos de dicha ciudad.

Como es sabido debemos la fundación de ese importantísimo plantel a la generosa iniciativa del virtuoso Presbítero don Joaquín Alvarado y de la venerable matrona doña Dolores Jiménez Zamora; y su mantenimiento, a otros no menos generosos donativos y a la constante laboriosidad del cuerpo educacionista y a la Junta del Colegio especialmente del esforzado y entusiasta don Francisco Jiménez Oreamuno.

La visita que efectuarán los antedichos preladados será indudablemente fecunda en bendiciones para el Colegio.

La velada de anoche

Bastante concurrida estuvo la velada que se celebró anoche a beneficio de la Cruz Roja Alemana.

Todos los números del programa fueron ejecutados con maestría, ha-

biendo merecido nutridos aplausos las personas que en ellos tomaron parte. La orquesta, compuesta de 22 de los mejores profesores dirigidos por el competente maestro Campabadal ejecutó selectos trozos de música alemana casi en su totalidad.

Al discurso de ofrecimiento de la señorita Flora Hernández siguió otro del Dr. don Vicente Lachner Sandoval, en que a grandes rasgos hizo recordar los motivos de la gratitud de los costarricenses hacia la colonia alemana residente en el país. Nos extrañó que al citar nombres de distinguidas personalidades alemanas que han figurado a la vanguardia en épocas aciagas para nuestra patria, olvidara a los queridos preladados diocesanos Mons. Thiel y Stork, cuyas puertas han permanecido siempre abiertas a la caridad, sobre todo cuando algún azote nos ha flagelado.

Satisfechas deben estar las señoritas que organizaron la hermosa fiesta, por los triunfos conquistados y el producto pecuniario que irá a aliviar a nuestros hermanos de lejanas tierras.

ASELI

Sobre política Española

Continuará el debate

Prácticamente no se llegó a una conclusión en la Asamblea que se verificó el domingo último en el Casino Español. El asunto casi provoca un cisma, pues a última hora se recibió en la Presidencia de aquel centro una protesta acuerpada por 25 firmantes.

Nosotros vemos con simpatía estos movimientos del pensamiento y da gusto ver que en tierra extraña los españoles se preocupen por los asuntos que interesan a la patria lejana. Lamentamos sí, no haber podido concurrir a la reunión como era nuestro deseo.

Se rumorea que al asunto no se ha puesto punto final y que uno de los importantes miembros de la colonia, solicitará uno de los teatros—donde sí puede haber tribuna más libre—para tratar de nuevo de esta cuestión.

La entrada será gratuita y es seguro que habrá muchos contrincantes.

Lo que sí no sabemos es si se verificará antes o después de la próxima Navidad.

Centro Verdad

Con motivo de la fiesta del Inclito Santo Domingo de Guzmán que culminará con la gran velada que preparan los Rdos. Padres Dominicos para el próximo viernes, la sesión de la Sociedad "La Verdad", se verificará el jueves próximo a las 7 1/2 m.

Por tanto se convocó para el jueves próximo a los señores socios y se encarece la asistencia por haber asuntos importantes que tratar.

PERSONALES

—Hoy tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a don Gerardo Mata, Jefe Político del Cantón de Alvarado.

—El Sr. Pbo. don Federico Carvajal, cura del Naranjo se encuentra entre nosotros; presentámonle nuestro respetuoso saludo.

NUEVOS ORDENANDOS

Ayer comenzaron los ejercicios espirituales para los señores mayoristas de nuestro Seminario, previo al conferimiento de las sagradas órdenes, que tendrá lugar a las seis de la mañana del sábado próximo en la capilla del Seminario.

Recibirán las órdenes sacerdotales, los señores Claudio Bolaños y Rubén Fernández; las de diáconos, los señores Rafael Cascante, Venancio Oña y Carlos Meneses, las de subdiáconos los señores Rubén García y Clodoveo Hidalgo, y los señores Miguel Chaverri, José Joaquín González, Jafet Jiménez, Víctor Manuel Villalobos, Marcos E. Quirós y Carlos Sánchez las órdenes menores. La tonsura les será conferida a los señores Víctor Manuel Arrieta y Antonio Forn.

Que al elevar por primera vez, la Hostia Santa los nuevos sacerdotes señores Bolaños y Fernández, al pedir por la felicidad y adelanto moral de los respectivos lugares que los vieron nacer, pidan también porque en Cost. Rica entera reine solamente la fe cristiana y la moralidad, que eran su más preciado patrimonio en tiempos pasados, no sin dejar de incluir en estas peticiones el restablecimiento de la tan ansiada paz en el Viejo Continente.

Que derrame la Reina de la Gracia a manos llenas sus bendiciones sobre todos los esforzados y virtuosos jóvenes del Seminario Mayor.

ALBERTO

En La Dolorosa

Mañana comenzará el solemne Triduo preparado por los Revdos. P. P. Dominicos en la Iglesia de la Dolorosa de esta capital para festejar el 7º centenario de la Fundación de la Orden Dominicana, gloria y ornamento de la Santa Iglesia Católica.

De esa Orden esclarecida han resultado muchos sabios que llegaron hasta el solio Pontificio, y asombraron al mundo con su santidad y ciencia; y también muchas humildes leales cuya Fe y Fortaleza manidas a costa de la vida les concedió la más esplendorosa de las glorias sobrehumanas: la gloria del martirio.

Domingo de Guzmán, Alberto Magno, Pío V y Tomás de Aquino en tiempos pasados,

como Locordaire, Monsabré Weiss y Arintero en los modernos tiempos son nombres que ponen altísimo el prestigio de la Orden de Santo Domingo de Guzmán en los fastos de la Santa Iglesia Católica con sus brillantes escritos que estudian hoy con veneración y admiración los que anhelan profundizar los conocimientos del catolicismo y de la Filosofía Cristiana.

Reciban nuestro parabién los Rvdos. P. P. Fray Angely Fray Martín y los dos humildes frailes legos que residen entre nosotros, por el glorioso centenario de la Orden a que pertenecen.

Notas breves

En Heredia falleció doña Joaquina Herrera v. de Alvarado. Sus honras fúnebres y sepelio del cadáver se verificaron el domingo último. Enviamos nuestro pésame sentido a su familia.

Renovó su Directiva el Centro de Amigos en su sesión del domingo último.

El domingo se verificó la reapertura del Teatro Moderno con una exhibición de cinematógrafo.

Removiendo los escombros de la iglesia de La Soledad en Cartago, se encontraron los restos de dos seres humanos que se supone fueron dos víctimas del terremoto de 1910. La autoridad no ha podido averiguar sus nombres.

Los temblores de ayer se sintieron en Puntarenas sumamente fuertes. Llaman la atención que en los últimos tiempos los temblores que en el interior revisten intensidad débil, en nuestro puerto del Pacífico resultan violentísimos, casi terremotos.

El Heraldo de Aljuela ha aumentado su formato.

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Con magnífico éxito está funcionando en Heredia la fábrica de ladrillo de mosaico, recientemente establecida allí.

A última hora

La parte central de la ciudad fué alarmada hoy con justo motivo. Un movimiento extraordinario se notó en los alrededores del Cuartel de Artillería y muchas detonaciones produjeron gran pánico. Y así tenía que ser, pues eran las horas del movimiento en la city.

Parece que el soldado Rosendo Delgado Delgado quiso sublevarse contra uno de sus jefes y acto continuo hizo uso de su rifle disparando varios tiros a quemarropa, uno de los cuales fué a herir de gravedad a uno de los empleados.

La zosobra se apoderó de los demás jefes y soldados; los cuales imaginando que se trataba de algo peor, también dispararon sus rifles. Este pequeño tiroteo, un tanto contraproducente tal vez por falta de serenidad, asustó muchísimo al público. Parece que alguno de los tiros hirió a uno o dos transeúntes, los cuales inmediatamente fueron trasladados al hospital en la ambulancia.

Restablecida la calma se vió que no se trataba de ninguna intentona o cuartelazo—como aquí se llaman—y que la causa era tan sólo una falta de disciplina. Alguien ha dicho que el soldado que motivó este triste incidente no gozaba de sus completas facultades cerebrales.

El estado de los heridos es algo serio y a estas horas han sufrido un oportuno tratamiento en el Hospital de San Juan de Dios.

El señor Secretario de la Guerra ha atendido el caso solícitamente, y con gran actividad dictó las urgentes medidas. Los heridos están bien atendidos y se ha dado ya la respectiva orden para levantar la sumaria.

Nosotros deploramos todo esto que no tiene otro sabor que el casual. No se trata de nada extraordinario, pues vivimos en la mejor de las calmas preparándonos para los festejos de Navidad y los cívicos.

Para nuestros amables suscritores de los pueblos vaya un mensaje de tranquilidad, antes de que los hechos les lleguen abultados y alarmantes.

Para los heridos y sus familias, nuestros buenos deseos de que restablezcan.

Sirva también la oportunidad para tener en cuenta el peligro de los cuarteles en el perímetro urbano y la imprudencia de los curiosos que acuden a los sitios de peligro en los momentos de confusión.

Por los infelices boteros

Señor Director de "Nueva Era"

El Pacífico del 12 del presente mes, en su sección editorial trata del asunto que puede considerarse en Puntarenas, como plato del día. Para que los lectores de su estimable periódico se formen una idea de las injusticias que se cometen con infelices costeños, muchos de los cuales no pueden regresar a sus hogares por faltarles el impuesto *extra*, que como bien dijo uno de los corresponsales de El Imparcial, no beneficiaba la bolsa de El Gobierno, le enviamos el recorte:

"CONTRA UN IMPUESTO

Tenemos conocimiento del males que reina entre los interesados, a causa de un "impuesto" que pagan las embarcaciones que hacen el cabotaje en el Golfo. Existe un memorial firmado ya por todos los propietarios de bongos y botes de vela, tendiente a solicitar del Ejecutivo la reglamentación equitativa de este impuesto, gravoso y repugnante. Se pretende, no echar por tierra el gravamen, pero sí, un cambio favorable en la forma de cobrarlo. El zarpe de embarcaciones paga cinco céntimos de colón, dentro de ciertas y determinadas horas hábiles del día. Pasado este tiempo, se cobra extraordinariamente, 25 y 30 céntimos y hasta más según se nos dice."

Lo natural sería, creen los interesados, que se pague la misma tarifa de día y de noche, toda vez que el cabotaje en el Golfo está sujeto a mareas y al tiempo.

Trataremos de oír las partes a fin de hablar con mayor conocimiento de este importante asunto. Conviene al señor don Magdaleno Bustillo explicar por qué se cobra tanto a infelices, quienes muchas veces no ganan con lo que traen al puerto, ni para pagar el referido impuesto. Si mal no recordamos ese gravamen fué reformado equitativamente al inaugurarse la presente Administración, debido a quejas que se hacían al Señor González cuando vino al puerto. Ignoramos los motivos por que no se hace lo ordenado por el Ejecutivo. Con este impuesto gana, quien lo percibe, muchos miles de colones.

Un botero retirado

Puntarenas, 13 de dic. 1916.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Notas de Cartago

Tuvimos el gusto de ver por acá a los señores don José Sauter y don Alfonso M. Guzmán, este último acompañado de una de sus niñas.

—El cumplido empleado de la Librería de Lines, don Belfort Valverde, está al frente de la sucursal de dicha casa en esta ciudad. Deseamosle grata estada entre nosotros.

—Ha continuado mejor el niño del señor Comandante de Policía don Adolfo Pacheco, que sufrió recientemente un ataque; nos alegramos.

Enfermo de alguna gravedad se encuentra el caballero don Francisto Meza. Quiera Dios

devolverle la salud para tranquilidad de su familia.

X

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?
SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Minimum 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT,
RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Bariles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

(Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO
Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en **SAN JOSE, COSTA RICA**

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica 2.00
.....empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA **LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)**

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamosa público a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.